

Anuario de Estudios Centroamericanos

Vol. 44
Año 2018

CARLOS SANDOVAL GARCÍA

PRESENTACIÓN 9-13

DOSSIER: MEDIOS DE COMUNICACIÓN Y ESFERA PÚBLICA

ANDREA CABEZAS VARGAS

CINE CENTROAMERICANO CONTEMPORÁNEO: MEMORIA HISTÓRICA, CONDICIONES
DE REALIZACIÓN Y PRODUCCIÓN 17-41

ANA SILVIA MONZÓN

LINDA GARCÍA ARENAS

GUATEMALA: EL PAPEL DE LOS MEDIOS EN EL DEBATE PÚBLICO 43-64

FÁTIMA K. ESPINOZA-VASQUEZ

LAS TIC EN HONDURAS: UN ANÁLISIS SOCIOTÉCNICO 65-99

JOSÉ ROBERTO PÉREZ

EL ESPACIO AUDIOVISUAL SALVADOREÑO Y SU IMPACTO EN LA ESTRUCTURA SOCIAL.

UNA PERSPECTIVA DESDE CENTROAMÉRICA 101-126

JULIE CUPPLES

KEVIN GLYNN

LUCHAS COSTEÑAS POR LOS DERECHOS TERRITORIALES Y EL CONTROL DE LOS EMERGENTES

ESPACIOS MEDIÁTICOS DE NICARAGUA 127-153

LORENZO RAMÍREZ CARDOZA

UN MODELO EN CRISIS: EL CASO DE GRUPO NACIÓN EN COSTA RICA 155-185



ARTÍCULOS

DIANA SENIOR ANGULO

DESFILE INESPERADO AL PROGRESO CENTROAMERICANO: CONTRASTE IDENTITARIO DEL
TRANSITAR AFRODESCENDIENTE A LA VUELTA DEL SIGLO XX 189-230

DANIEL MATTHEW MENDIOLA

COSTA RICA, EL REINO MOSQUITO Y EL “MULATO INTÉRPRETE” FRANCISCO CORELLA
(1711-1724) 231-246

VÍCTOR H. ACUÑA ORTEGA

LA FORMACIÓN DEL ESTADO EN NICARAGUA Y COSTA RICA EN PERSPECTIVA COMPARADA:
SIGLOS XIX-XX 247-285

AMANDA ÚRSULA TORRES FREYERMUTH

ÉLITES, AYUNTAMIENTOS, ELECCIONES Y PRONUNCIAMIENTO. EL CASO DEL PLAN
DE JALAPA EN CHIAPAS, 1830 287-314

DANIEL VILLAFUERTE SOLÍS

ENTRE LA PASIÓN Y EL BAJO AGUÁN: EL ROSTRO VIOLENTO DEL NEOEXTRACTIVISMO
PALMERO EN CENTROAMÉRICA 315-340

MARÍA DEL CARMEN GARCÍA AGUILAR

IVÁN FRANCISCO PORRAZ GÓMEZ

FENOMENOLOGÍA DE LA VIOLENCIA DEL SIGLO XXI EN EL SALVADOR:
LA JUVENTUD SIN LUGAR 341-366

MARÍA MERCEDES SALGADO

ACTIVISMO DE ALTO RIESGO: EL FRENTE SANDINISTA DE LIBERACIÓN NACIONAL (FSLN)
¡PATRIA LIBRE O MORIR! 367-398

MARÍA AUGUSTA RODRIGUES RIBEIRO

ANÁLISIS EXPLORATORIO DE LOS CUIDADOS AL PARTO EN NICARAGUA DESDE EL MARCO
DE LOS DERECHOS SEXUALES Y REPRODUCTIVOS 399-427

FRANCISCO HERNÁNDEZ ULLOA

CONSUMISMO EN COSTA RICA: UNA TIPOLOGÍA DE JÓVENES EN CONTEXTOS URBANOS
DE EXCLUSIÓN SOCIAL 429-462

JUAN PABLO BOHOSLAVSKY

ECONOMÍA Y FINANZAS EN PANAMÁ: UNA IMPERATIVA EVOCACIÓN A LOS
DERECHOS HUMANOS 463-490

DOCUMENTOS

JORGE ROVIRA MAS

LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA, LA ENSEÑANZA DEL MARXISMO EN LOS
ESTUDIOS GENERALES Y LA DEFENSA DE LA AUTONOMÍA UNIVERSITARIA 493-531

RESEÑAS

BERNAL HERRERA MONTERO

HISTORIA GLOBAL DE AMÉRICA LATINA. DEL SIGLO XXI A LA INDEPENDENCIA.
HÉCTOR PÉREZ BRIGNOLI. MADRID: ALIANZA EDITORIAL, 2018 535-542

VÍCTOR H. ACUÑA ORTEGA

HISTORIA GLOBAL DE AMÉRICA LATINA. DEL SIGLO XXI A LA INDEPENDENCIA.
HÉCTOR PÉREZ BRIGNOLI. MADRID: ALIANZA EDITORIAL, 2018 543-546

VÍCTOR H. ACUÑA ORTEGA

LA GUERRA FRÍA Y EL ANTICOMUNISMO EN CENTROAMÉRICA. ROBERTO GARCÍA FERREIRA
Y ARTURO TARACENA. (Eds.). GUATEMALA: FLACSO, 2017 547-550

JOSÉ LUIS GONZÁLEZ MIRANDA

TIEMPO DE FRONTERAS, UNA VISIÓN GEOPOLÍTICA DE LA FRONTERA SUR DE MÉXICO.
DANIEL VILLAFUERTE SOLÍS. MÉXICO: UNICACH, CESMECA, JUAN PABLOS. 2017 551-554

ANDRÉS LEÓN ARAYA

ESTUDIOS AGRARIOS CRÍTICOS: TIERRAS, SEMILLAS, SOBERANÍA ALIMENTARIA
Y DERECHOS DE LAS Y LOS CAMPESINOS. MARC EDELMAN, QUITO, ECUADOR:
EDITORIAL IAEN. 2016 555-560

AMANDA ALFARO CÓRDOBA

CONTESTED IDENTITIES IN COSTA RICA: CONSTRUCTIONS OF THE TICO IN LITERATURE
AND FILM. LIZ HARVEY-KATTOU. LIVERPOOL: EDITORIAL DE LA UNIVERSIDAD
DE LIVERPOOL, 2018 561-565

CLAUDIA PALMA CAMPOS

GRINGO GULCH. SEX, TOURISM AND SOCIAL MOBILITY IN COSTA RICA. MEGAN
RIVERS-MOORE. CHICAGO; LONDON: UNIVERSITY OF CHICAGO PRESS. 2016 567-570

EDUARDO MADRIGAL MUÑOZ

LA CUESTIÓN FISCAL Y LA FORMACIÓN DEL ESTADO DE COSTA RICA, 1821-1850.

PABLO RODRÍGUEZ SOLANO. SAN JOSÉ, COSTA RICA: EUCR. 2017 571-575

DAVID DÍAZ ARIAS

MI CORAZÓN DICE NO. EL MOVIMIENTO DE OPOSICIÓN AL TLC EN COSTA RICA.

CISKA RAVENTÓS. SAN JOSÉ: EUCR, 2018 577-582

MARÍA DE LOS ÁNGELES ACUÑA LEÓN

CONSTRUYENDO NUESTRA NACIÓN: EL APORTE DE LA POBLACIÓN AFROCARIBEÑA

EN COSTA RICA. PRODUCCIÓN DE LA UNIVERSIDAD DE COSTA RICA,

VICERRECTORÍA DE DOCENCIA, ODI Y CEAC. DIRECCIÓN: ANTONIO JARA VARGAS,

COSTA RICA, 2018 583-587

ADAM ÁLVAREZ-CALDERÓN

IMAGINARIOS DE LA NACIÓN Y LA CIUDADANÍA EN CENTROAMÉRICA.

ETHEL GARCÍA BUCHARD. (COORD.). SAN JOSÉ: EUCR, 2017 589-592

El *Anuario de Estudios Centroamericanos*, fundado en 1974, es publicado anualmente por la Universidad de Costa Rica y, en la actualidad, es una de las pocas publicaciones que, con perspectiva regional, se publican sobre América Central.

El *Anuario de Estudios Centroamericanos* se ocupa del análisis de la realidad histórica y presente de la región centroamericana y de las sociedades que la constituyen. En sus páginas tienen cabida artículos, ensayos y reseñas que, desde una perspectiva amplia de las ciencias sociales, se realicen tanto en la región como fuera de ella, con la finalidad de contribuir a comprender las enormes inequidades que caracterizan la vida cotidiana en la región, así como las propuestas y proyectos que procuran contribuir superar estas inequidades.

El *Anuario de Estudios Centroamericanos* puede ser consultado tanto en su versión impresa, disponible a través del canje en muchas bibliotecas universitarias, como en soporte digital a través del Portal de Revistas de la Universidad de Costa Rica: <http://revistas.ucr.ac.cr/index.php/anoario>. También está disponible en las siguientes bases de datos de texto completo:

Alas (Asociación Latinoamericana de Sociología)
Biblioteca Electrónica de Ciencia y Tecnología
Biblioteca Virtual de CLACSO
Clase (Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades)
Dialnet
DOAJ
Electronic Journals Library
ERIH PLUS
HAPI (Hispanic American Periodicals Index)
Historical Abstracts
IBR (Internationale Bibliographie der Rezensionen Wissenschaftlicher Literatur)
Informe Académico
International Bibliography of the Social Sciences
JSTOR
Latindex-Catálogo
Latindex-Directorio
Latinoamericana (Asociación de revistas académicas de humanidades y ciencias sociales)
MIAR
P A I S International (Public Affairs Information Service)
Proquest
Redalyc
REDIB (Red Iberoamericana de Innovación y Conocimiento Científico)
Scielo
Ulrich's
Revistas Científicas del Centro Superior de Investigaciones Científicas (CSIC)
SciELO

Revista 972.805 A Anuario de Estudios Centroamericanos. -- No. 1 ()- -- San José, C.R. : Editorial Universidad de Costa Rica, 1974 - v. Anual 1. América Central - Publicaciones periódicas BUCR

Edición aprobada por la Comisión Editorial de la Universidad de Costa Rica.
© Editorial Universidad de Costa Rica, Ciudad Universitaria Rodrigo Facio, Costa Rica. Apdo 11501-20160.
Teléfono 2511-5310, Fax 2511-5257. Email: administracion.siedin@ucr.ac.cr. Página web: www.editorial.ucr.ac.cr

Prohibida la reproducción total o parcial. Todos los derechos reservados. Hecho el depósito de ley.
Todos los derechos reservados ©UCR 2018. Algunos derechos reservados bajo licencia Creative Commons. Atribución
-No commercial- Sin Derivadas

PRESENTACIÓN

Este 2018 ha sido particularmente difícil para las sociedades centroamericanas. Mientras tanto, la clase política parece quedarse muy corta frente a las demandas ciudadanas. A su vez, la ciudadanía manifiesta crecientes malestares con la política.

En Guatemala, el presidente Jimmy Morales y otros poderosos actores políticos han manifestado su rechazo hacia la Comisión Internacional contra la Impunidad en Guatemala (CICIG), un órgano independiente de apoyo al Ministerio Público, el cual surgió como una alternativa frente a la debilidad institucional del sistema judicial. La CICIG dio a conocer, por ejemplo, el caso de corrupción conocido como La Línea, que involucraba al entonces todavía presidente, Otto Pérez, y a su vicepresidenta, Roxana Baldetti, en una red de contrabando en las aduanas de Guatemala. Pérez y Baldetti, así como otras personas presuntamente involucradas, están privadas de libertad.

En Honduras, la reelección de Juan Orlando Hernández, en noviembre de 2017, estuvo acompañada de muchas interrogantes sobre el conteo de votos. Un año después, la llamada caravana de migrantes, que más evoca un éxodo, da cuenta no solo del llamado de la desesperanza, sino también la desesperación de quienes se rebuscan la vida todos los días. El aumento de un 20 por ciento de las tarifas eléctricas parece haber sido uno de los detonantes para que miles de personas decidieran caminar juntas más de dos mil kilómetros en busca del mal llamado “sueño americano”.

Las elecciones legislativas y municipales de El Salvador, celebradas en marzo de 2018, dieron como claro ganador al partido Alianza Republicana Nacionalista (ARENA) y confirmaron la pérdida de preferencias electorales del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN), en un contexto de sentida ausencia de oportunidades de empleo y de alternativas a la criminalidad y al control de territorio por parte de las pandillas. A pocos meses de las elecciones presidenciales, por celebrarse el domingo 3 de febrero 2019, Nabile Bukele, candidato de la Gran Alianza por la Unidad Nacional (GANU) supera en las encuestas a los candidatos de ARENA y del FMLN; en medio de una coyuntura marcada por casos de corrupción, dentro de los cuales se encuentran la condena al expresidente Antonio Saca y la orden de captura contra Mauricio Funes, también expresidente.

En Nicaragua, cambios en el Instituto Nicaragüense de Seguridad Social (INSS) dieron lugar a la movilización ciudadana contra el gobierno de Daniel Ortega. El derribamiento de los llamados “árboles de la vida” o “chayopalos”, en referencia su impulsora, Rosario Murillo, se convirtió en un símbolo de las movilizaciones. Transcurridos más de 7 meses, no se avizora una salida negociada a la crisis. En ocasión del aniversario de la Revolución, el 29 de julio, el tono del gobierno cambió.

Las protestas son nombradas como algo del pasado y a sus protagonistas se les categoriza como “terroristas”. El protagonismo de la jerarquía de la Iglesia católica cesó y el Consejo Superior de la Empresa Privada (COSEP), si bien nunca asumió el liderazgo de las protestas, ha mantenido un perfil aún más bajo. Las personas jóvenes y dirigentes campesinos sí que han sufrido las consecuencias de la represión. Un buen número han solicitado refugio en Costa Rica.

En Costa Rica, las elecciones presidenciales y legislativas se caracterizaron por el protagonismo de Restauración Nacional (RN), un partido político portavoz del neoconservadurismo neopentecostal, el cual ganó la primera ronda. En la segunda ronda, el llamado a votar por un gobierno de unidad nacional, con el apoyo del candidato del Partido Unidad Social Cristiana (PUSC), le dio el triunfo a Carlos Alvarado, candidato del Partido Acción Ciudadana (PAC). En la Asamblea Legislativa, el PAC es una fracción minoritaria, con lo cual la construcción de mayorías es una tarea permanente. En el segundo semestre del año la negociación de la reforma fiscal exhibe las dificultades para construir acuerdos en un contexto de incertidumbre económica. Las elecciones municipales, previstas para el año 2010, serán particularmente relevantes en este contexto.

El ciclo electoral en Centroamérica, el cual inició con las elecciones en Honduras, se cierra con las elecciones del 5 de mayo 2019 en Panamá. La coyuntura electoral panameña ha coincidido con la deportación del expresidente Ricardo Martinelli en junio de este año 2018. El Departamento de Estado de los Estados Unidos aprobó la solicitud de extradición cursada por la Corte Suprema de Justicia de Panamá por el caso de las escuchas ilegales a miembros de la oposición durante su gobierno (2009-2014). El expediente contra el expresidente panameño se basa en once denuncias presentadas por diputados, abogados, periodistas y líderes cívicos de la oposición víctimas de las intervenciones telefónicas sin autorización llevadas a cabo por el Consejo de Seguridad Nacional.

Esta coyuntura electoral exhibe amplias brechas entre las demandas de las sociedades centroamericanas y los intereses de las clases dirigentes, carcomidas por casos y más casos de corrupción. Dos personas hondureñas, entrevistadas por la BBC, mientras caminaban rumbo a México en el mes de octubre 2018, resumieron muy bien estas brechas. Una de ellas manifestó: “A mí si el Presidente de los Estados Unidos no le ayuda a Honduras no me interesa porque yo no recibo ayudas de él”. La otra, por su parte, concluyó: “No le tenemos miedo a las amenazas de Trump; venimos huyendo de nuestro país porque a nuestro país sí le tenemos miedo”.

En este complejo contexto, entregamos el volumen 44-2018 del *Anuario de Estudios Centroamericanos*, el más centroamericano de los que hemos publicado en muchos años, pues apenas 3 de los 16 artículos refieren exclusivamente a Costa Rica. Dos artículos son regionales, un artículo compara procesos en dos países y el resto son artículos que se distribuyen en los países del istmo, incluido Panamá, una sociedad sobre la que hemos publicado escasamente. Este volumen presenta también

un balance entre artículos centrados en fenómenos contemporáneos como artículos concentrados en procesos históricos.

El volumen inicia con un *dossier* sobre “medios de comunicación y esfera pública”, un tema sobre el cual en muy pocas ocasiones se cuenta un panorama de conjunto de la región. Andrea Cabezas ofrece una visión panorámica de los modos en que la memoria histórica se expresa en la filmografía de la región, incluyendo sus condiciones de realización y producción.

Ana Silvia Monzón y Linda García Arenas afirman que, pese a la firma de los acuerdos de paz en 1996 en Guatemala, los grandes medios continuaron reproduciendo una visión hegemónica y homogénea del país, sin lugar para la diferencia, ni para la diversidad de identidades, estéticas, pensamientos y propuestas.

Fátima Espinoza analiza las tecnologías de información y comunicación (TIC) en Honduras y concluye que el golpe de Estado del 2009 marcó un giro en el uso de estas. Los medios sociales y los medios masivos alternativos vieron un auge debido no solo a la existencia de nuevas plataformas, sino también a la severa polarización social.

En su artículo sobre El Salvador, Roberto Pérez concluye que la radio y la televisión hegemónicas en El Salvador reproducen las relaciones de clase en los territorios. Mientras tanto, los medios de comunicación comunitarios emergen en zonas de menor actividad económica.

Jully Cupples y Kevin Glynn estudian las respuestas mediáticas a la crisis actual en la Costa Caribe de Nicaragua y los retrocesos en las luchas regionales por la autonomía y los derechos a la tierra. El artículo analiza cómo organizaciones de derechos humanos están utilizando espacios como YouTube para responder a esta situación.

En el caso de Costa Rica, Lorenzo Ramírez Cardoza analiza los balances financieros del Grupo Nación en el contexto de la crisis del modelo de negocio de la prensa escrita. Con el auge de las plataformas digitales, disminuye la inversión publicitaria en las ediciones impresas y con ello decrece la principal fuente de ingresos.

En su conjunto, el *dossier* confirma la importancia de los medios de comunicación, tradicionales y nuevos, en la construcción de la democracia en Centroamérica, al tiempo que enfatiza la importancia de la democratización misma de las instituciones mediáticas.

Junto con los artículos del *dossier*, este volumen 44-2018 reúne 10 artículos. Los cuatro primeros artículos de esta sección son análisis históricos. Diana Senior Angulo analiza las poblaciones afrodescendientes de la región en términos censales, legales e identitario-nacionales. La autora sostiene que posterior a la abolición de la esclavitud los estigmas sobre la población negra no desaparecen; estos más bien se incrementan con el arribo de la migración afrocaribeña en toda la región, a partir de la segunda mitad del siglo XIX.

También en perspectiva histórica, el artículo de Daniel Matthew Mendiola examina las relaciones entre la Costa Rica colonial y el Reino Mosquito, una confederación

afroindígena que surgió en la costa caribeña de Centroamérica durante el siglo XVII. El artículo presta especial atención al papel de Francisco Corella, quien fue el principal negociador del año 1711 hasta al menos 1724.

Víctor Hugo Acuña Ortega analiza la formación del Estado en Nicaragua y Costa Rica en los siglos XIX y XX, desde una perspectiva comparativa. La tesis principal es que, en la larga duración, la formación del Estado en Costa Rica ha sido un proceso acumulativo; mientras que en Nicaragua dicho proceso ha estado interrumpido por diversos conflictos. Sin duda, este artículo permite analizar en perspectiva histórica la crisis política que ha vivido la sociedad nicaragüense en este año 2018.

El artículo de Amanda Úrsula Torres Freyermuth explora el conflicto electoral que aconteció en Chiapas a partir de la promulgación del Plan de Jalapa, una iniciativa en contra de las logias masónicas. En el caso de Chiapas conllevó no solo a la destitución del Congreso, sino también a la anulación de la elección para gobernador de Joaquín Miguel Gutiérrez.

Daniel Villafuerte analiza la producción de palma aceitera en la región del Petén de Guatemala y la región del río Bajo Aguán en Honduras, dos casos emblemáticos que generaron complicados conflictos agrarios y socioambientales, los cuales han costado muchas vidas humanas.

En el caso de El Salvador, María del Carmen García Aguilar e Iván Francisco Porraz analizan las representaciones que construyen las instituciones y la sociedad sobre las personas jóvenes, a su vez, también toman en cuenta aquellos discursos que estas definen para sí mismos y para los otros.

María Mercedes Salgado procura responder cómo se generó y se desarrolló el activismo del Frente Sandinista de Liberación Nacional (FSLN) de Nicaragua. Para ello, se reconstruyen las oportunidades políticas para su surgimiento y las razones de la elección de repertorios de acción política.

María Augusta Rodrigues Ribeiro analiza experiencias de parto recogidas a través de un cuestionario aplicado a 24 mujeres en el año 2013. Se trata de un tema particular, en el caso de Nicaragua, en donde las tasas de cesárea oscilaron entre un 26 y un 34 por ciento durante el periodo 2006-2012, en tanto que las tasas esperadas serían entre el 5 y el 15 por ciento.

El artículo de Francisco Hernández Ulloa examina críticamente las relaciones entre consumismo y exclusión social y su afectación a personas jóvenes. Entre los hallazgos destaca la presencia de una heterogeneidad de juventudes en el territorio con dificultades de inserción laboral, agravada en el caso de las mujeres.

Juan Pablo Bohoslavsky estudia la economía y finanzas de Panamá desde una perspectiva de derechos humanos. Este artículo analiza la irrupción de los llamados “papeles de Panamá”, las disposiciones adoptadas por el gobierno, así como las medidas adicionales que aún resultan necesarias.

En la sección Documentos, Jorge Rovira Mas analiza la recepción pública que, en el marco de la autonomía universitaria, tuvo una mesa redonda sobre la filosofía marxista, organizada por la Cátedra de Filosofía en la Escuela de Estudios Generales de la Universidad de Costa Rica en el año 1967. Como parte de este artículo, se transcribe la mesa redonda, como documento para la posteridad.

Este volumen cierra con 11 reseñas, de las cuales 7 corresponden a libros no editados en Costa Rica, con lo cual contribuimos en la difusión de la producción editorial regional.

Para terminar, debo comunicar que, luego de 8 años, me corresponde trasladar la dirección del Anuario al Dr. Dennis Arias Mora, profesor de la Escuela de Historia de la Universidad de Costa Rica, a quien aprecio y agradezco muchísimo su disposición para asumir esta tarea.

El Anuario se ha consolidado con números robustos que en promedio suman de 15 artículos y una docena de reseñas. En los últimos 5 años introdujimos *dossiers* que nos permitieron invitar a autores y autoras a colaborar con trabajos en torno a temáticas específicas. Entre enero y octubre 2018, nuestro sitio web superó las 33 000 visitas, ello sin contar con las visitas desde otros repositorios. En resumen, el Anuario es una publicación de referencia sobre Centroamérica.

Todo ello no hubiese sido posible sin el trabajo de las personas autoras y dictaminadoras, de los consejos editoriales y de quienes se han desempeñado como editoras y asistentes. El trabajo de diagramación e impresión ha estado a cargo de la Editorial de la Universidad de Costa Rica, en donde siempre hallamos la mayor colaboración. A lo largo de estos ocho años Erick Salas Acuña, Gabriela Fonseca Argüello y Ariana Alpízar Lobo se han desempeñado como editores. Una semana sí y otra también fuimos conformando y editando artículos y reseñas. A todos y todas un enorme muchas gracias.

Es mi esperanza que el trabajo que realizamos desde el Anuario colabore, aunque sea en una minúscula medida, a la comprensión de la realidad centroamericana. Si se pudiera soñar, es también mi esperanza que nuestro trabajo contribuya en la construcción de sociedades justas; algo que se escribe fácil pero que se ha probado enormemente difícil de conseguir.

Dr. Carlos Sandoval García
DOI: 10.15517/AECA.V44I0

